



Foto: la.razon.com

Crónica de conflictos mineros en Bolivia y Latinoamérica

(Mayo - Agosto, 2011)

Sayaquira

El 14 de junio, 300 comunarios de Sayaquira y alrededores tomaron la mina del mismo nombre en Ichocha, provincia Inquisivi (La Paz). La intervención provocó la reacción de los trabajadores, pero se vieron rebasados en número. También fueron superados los 30 policías que custodiaban las instalaciones y 10 de ellos se encontraban desaparecidos (*Cambio*, 15/06/2011). Se reportaron varios heridos en ambas partes; un comunario perdió la mano al manipular un cachorro de dinamita. (*ANF*, 14/06/2011).



Cerca de 100 policías lograron retomar el campamento y se inició las conversaciones entre partes con la mediación de los ministerios de gobierno y minería (*jornadanet*, 16/06/2011).

El conflicto se inició en abril, 2011, cuando los comunarios tomaron los niveles 280, 240 y 200 de la mina y presentaron tres peticiones a la empresa: riego para las tierras comunarias, administración de colas o residuos y tres niveles de la mina. La empresa aceptó dos de las peticiones, pero no cedió los niveles solicitados (*El mundo* 15/06/2011). Se ha firmado un acuerdo de pacificación estableciendo el inicio del diálogo a partir del 14 de julio (*Minería al día*, 22/06/2011).

La concesión es de la Empresa Minera Barrosquira (EMBAS), produce 9,92 toneladas de estaño por mes y aporta al Estado por regalías e impuestos, cerca de 4,4 millones de bolivianos anuales. Otras operaciones de dicha empresa han sido también tomadas por comunarios, caso Himalaya y Laramcota (*ANF*, 14/06/2011).

Chojñacota

Los Ayllus Yaco y Malla, Tercera y Cuarta Sección Municipal de la provincia Loayza (La Paz), respectivamente, se enfrentaron el 27 de junio por la posesión de la mina Chojñacota, donde una persona de sexo femenino perdió la vida y varias otras resultaron heridas (*El Deber*, 25/06/2011). El ministro de minería José Pimentel aseguró que el conflicto se debe a que "hay una disputa por límites de los municipios y cada uno tiene la esperanza de que la explotación de esta mina les favorezca" e indicó que el empresario que tiene la concesión dejó de trabajar en ella (*Minería al día*, 28/06/2011).



El 20 de enero, estos dos sectores ya se enfrentaron por la posesión de otra mina, (Laramcota) de la cual los comunarios habrían sido expulsados por la fuerza, y ante ello intentaron en este caso tomar Chojñacota (*Opinión*, 27/06/2011).

El ministro de minería dijo que la policía intervino Chojñacota para pacificar, para que se inicie el diálogo a través de los ministerios de gobierno, minería y de autonomías (*Minería al día*, 28/06/2011).

Nueva Vista

El 16 de junio, trabajadores tomaron la mina de Amayapampa, en Chayanta, en el norte de Potosí. La mina es de Nueva Vista S. A., filial de la australiana Republic Gold Limited (*Los tiempos* 18/06/2011). El pedido de los trabajadores, fruto de una asamblea, es un incremento salarial a la empresa y la solución de problemas de saneamiento de tierras, lo cual ya ha causado roces entre los trabajadores y comunarios de la zona (*El Deber*, 18/06/2011).



La empresa está paralizada y se anunció la llegada del representante de RGL para reunirse con el gobierno y el sindicato para tratar sobre las demandas de los trabajadores (*La Razón*, 28/06/2011). Las oficinas de la empresa fueron tomadas por cerca de 35 trabajadores y se llevaron a cabo las negociaciones para solucionar el problema. MNV ha identificado cerca de 1,3 millones de onzas de oro de reservas y se calcula un ingreso por regalías a Potosí de 8 millones de dólares anuales (*El potosí*, 18/06/2011). Con la estructura impositiva actual, la empresa obtendría aproximadamente 160 millones de dólares anuales.

Challapata

El 19 de agosto se realizó el Primer Encuentro de Defensa de la Madre Tierra, Pachamama, en la ciudad de Challapata, (Oruro), convocado por la Asociación de Regantes de Tacagua, el Consejo de los Siete Ayllus y otras organizaciones sociales porque la transnacional canadiense Castillian Resources tiene previsto realizar la explotación de oro a cielo abierto en el cerro Achacucani (*CEDIB* 20/08/2011).



La población de Challapata ya rechazó en varias oportunidades el ingreso de cualquier operación minera a la zona dada su vocación agroganadera y porque esta característica es respaldada por leyes del Estado (*La Prensa*, 23/06/2011).

Asistieron al encuentro autoridades originarias y políticas de la zona, además de Walter Aduviri, Presidente del Frente de Defensa de Recursos Naturales en Perú, quien encabezó la protesta en Puno contra la transnacional canadiense Bear Creek (*La Patria*, 21/08/2011). Estuvieron también otras comunidades del departamento, víctimas de operaciones mineras, que expusieron sus experiencias sobre la problemática social y el desastre ambiental que dejan las operaciones mineras (*CEPA*, 25/08/2011).

El encuentro ratificó el rechazo a cualquier explotación minera en la zona y el estado de emergencia permanente ante cualquier intento o amenaza de realizar operaciones mineras. Se decidió también consolidar la alianza entre organizaciones y comunidades por la defensa del medio ambiente (*CEDIB*, 20/08/2011).

Weenhayek

Los indígenas Weenhayek instalaron el 23 de mayo varios puntos de bloqueo en la ruta Yacuiba - Villamontes - Tarija demandando la intervención de las autoridades para evitar el desvío del río Pilcomayo por parte de Argentina a través del proyecto El Pantalón, instalado a 220 km de la frontera con Bolivia, ya que este afectó severamente la pesca, que es la base de alimentación de 140 comunidades nativas. (*Los Tiempos*, 23/05/2011). Las obras mencionadas impiden a los peces llegar a sus lugares de desove y reproducción, lo que ha provocado una gran mortandad y disminución de la pesca hasta un 90%.



Los Weenhayek y Tapieté viven del consumo y comercialización de peces, como el sábalo, que ya en los dos últimos años empezaron a desaparecer por el dragado del río en la Argentina y Paraguay, además de la contaminación minera (*Energypress*, 27/06/2011).

El 1 de junio, el Gobierno dictó un decreto supremo declarando emergencia en los municipios de Villamontes y Yacuiba, esto propició el levantamiento del bloqueo carretero (*Cambio*, 16/06/2011).

Tipnis

Ante el inminente inicio de la construcción de la carretera Villa Tunari (Cochabamba) - San Ignacio de Moxos (Beni), los pueblos indígenas del oriente iniciaron, el 15 de agosto, una marcha en defensa del Tipnis (Territorio Indígena Parque Nacional Isiboro Secure) partiendo desde Trinidad, con aproximadamente 500 marchistas (*El Nacional de Tarija*, 15/06/2011).



La marcha pretende evitar que la construcción de la carretera atraviese el TIPNIS, ya que se violan derechos constitucionales, como el derecho a la consulta previa del Convenio 169 de la OIT, además implica la destrucción del ecosistema y el ingreso de colonizadores a la región (*CIDOB*, 15/08/2011, *Página Siete*, 12/08/2011 y *resolución 01/2010, encuentro de corregidores de pueblos del TIPNIS*).

En el trayecto se sumaron más comunidades del oriente, pero también de occidente como el Consejo de Ayllus y Markas del Qullasuyu, autoridades originarias y del chaco, la Asamblea del Pueblo Guaraní entre otras. A pesar de los intentos gubernamentales de amedrentamiento y desacreditación de la marcha (*Los tiempos*, 28/08/2011 y *La prensa*, 31/08/2011).

La marcha llegaría a la ciudad de La Paz en 35 a 45 días, reeditando la movilización de 1990 en la que se exigió el reconocimiento del territorio y la dignidad de los pueblos del oriente. Actualmente la marcha tiene alrededor de 2000 personas entre las cuales se encuentran 374 mujeres, 135 niños menores a 15 años y 7 mujeres embarazadas (*Boliviaprensa*, 15/08/2011, *Leytón D.*, 2011).

Puno - Peru

El 9 de mayo, pobladores de Puno, principalmente del distrito de Huacullani, comenzaron una de las movilizaciones más contundentes contra la megaminería, cortando el paso entre Bolivia y Perú con un bloqueo. Las demandas de los pobladores eran la abrogación del DS 083-2007, que otorga la concesión de la mina de plata Santa Ana a la transnacional canadiense Bear Creek (*La Nación*, 16/06/2011).

Además, las comunidades denunciaron que toda la región próxima al lago Titicaca y la cuenca del río Ramis están afectadas por los efectos contaminantes de la minería y demandaron la prohibición de la minería en la zona. Dado el crecimiento de las protestas, el gobierno de Alan García empleó la fuerza provocando la muerte de 5 personas (*Reuters*, 12/07/2011 y *La Nación*, 16/06/2011).

Los intentos de diálogo con el gobierno fracasaron rotundamente y esto llevó a la toma de oficinas públicas. Se estima que unos 20.000 campesinos participaron de las protestas y sumaron aliados de otras regiones, inclusive de Bolivia (*El Comercio*, 23/05/2011).

Ante el clima electoral, hubo una breve pausa, el bloqueo fue reiniciado y el gobierno derogó el decreto supremo y suspender por 12 meses cualquier petitorio minero en la zona a fin de que retorne La Paz y se reanude el comercio entre Perú y Bolivia (*RPP noticias*, 28/05/2011). La empresa minera Bear Creek anunció una demanda a fin de recuperar la concesión (*Reuters*, 12/07/2011).



El Teniente - Chile

El 25 de mayo se inició en Chile una huelga de cerca de 10.000 trabajadores contratistas de la mina de cobre más grande del mundo, El Teniente, de la estatal CODELCO (*Emol*, 07/06/2011). La mina produce anualmente unas 400.000 toneladas de cobre.

Los trabajadores exigían el cumplimiento de acuerdos con la empresa que datan del 2007: el pago por jornada extraordinaria, un bono de reconocimiento del 15 % de lo entregado a los trabajadores de planta y que no se sancione a los trabajadores en huelga (*El Mostrador*, 25/05/2011).

La protesta se inició porque la empresa se negó a negociar con los trabajadores aduciendo que estos eran trabajadores



que CODELCO subcontrata a través de otras empresas (*Cooperativa*, 27/05/2011). El Teniente tiene 11.000 trabajadores contratistas y 4.000 trabajadores de planta. La huelga detuvo las operaciones de la mina, reportándose pérdidas de aproximadamente 30 millones de dólares. La amenaza de despido de trabajadores en huelga agravó la protesta produciéndose movilizaciones en poblaciones aledañas, corte de rutas y gestiones de las principales organizaciones obreras de Chile exigiendo el respeto a los derechos laborales (*Aol Noticias*, 26/05/2011 y *Emol*, 07/06/2011).

La huelga terminó después de 53 días con un acuerdo con la empresa que consistía básicamente en un bono aproximado a 1500 dólares y la posibilidad de obtener un préstamo de 400 dólares, esto fue sometido a votación y aprobado en asamblea de trabajadores (*La Patria*, 17/07/2011 y *Agencia UPI*, 16/07/2011).

Hydroaysen - Chile

El 9 de mayo, la Comisión de Evaluación Ambiental de la sureña región de Aysén aprobó el megaproyecto HidroAysén, de la empresa española-italiana Endesa y la chilena Colbún, para

construir 5 hidroeléctricas que generarían 2.750 MW, y una línea de transmisión que atravesará ocho regiones (*Periodismo humano*, 25/05/2011). El destino de la energía es la región metropolitana de Santiago, la industria y esencialmente la minería (*Patagonia sin represas*, 05/2011). El costo de las hidroeléctricas está alrededor de \$3.200 millones de dólares (*Veoverde*, 20/05/2011).

El rechazo al proyecto por gran parte de la población se debe a que la aprobación no contaba con información de línea de base y tuvo 2.000 observaciones de organismos públicos y 11.000 de la participación ciudadana y, a que al menos cuatro documentos fueron cambiados semanas antes de la aprobación (*Periodismo humano*, 25/05/2011).

El proyecto destruirá una de las reservas de agua dulce más grandes del mundo y un ecosistema que fue declarado "reserva de vida" (*Patagonia sin represas*, 05/2011). La línea de transmisión de más de 2000 km afectará 6 parques nacionales, 11 reservas nacionales, 26 sitios prioritarios de conservación, 16 humedales y 32 áreas protegidas privadas (*OCMAL*, 15/05/2011).

Ante la crecida de las protestas, el gobierno chileno suspendió el proyecto hasta que las partes afectadas lleguen a un acuerdo (*El Mostrador*, 11/06/2011).

